

# なんでやねん

発行責任者 長橋 忠

No. 54

## 一票の格差 高等裁判所の判断は、「違憲」と「合憲」にわれた

日本国憲法は、法の下の平等(第14条)を保障している。その理念から言えば、選挙の際に投じられた、一人ひとりの投票の価値は平等であるべきだと言うことになる。だから、一票の価値が平等であれば、どの地域(選挙区)の代表者1人あたりの選挙権者の数は同じくらいにならないといけない。ところが、実際には代表者1人あたりの選挙権者の数には2倍以上の中の差がある。これを「一票の格差」問題という。

それを実現することはかなり困難な事情がある。単純に、1票の価値を平等にしようとすれば、最も少ない有権者数の選挙区を基準にして、他の地域の代表者数を増やしていけばいいということになるだろう。しかし、その方法では、今の国議員定数の2倍以上に増やしても実現できない。国会議員に支払う歳費(給料のこと)も巨額になる。その分だけ、税金が必要になり、国民の負担が増えることになる。国会議員の数を減らしながら、「一票の格差」を少なくする方法はあるのだろうか。

最高裁判所に「違憲状態」だと指摘されていた公職選挙法が改正されて、今年の参議院議員選挙の選挙区では「合区」という方法が取り入れられた。これまで最低でも1県には1人以上の代表

2016年(平成28年)10月18日(火) 毎日新聞

# 7月参院選初の一合憲

## 1票の格差 高松高裁判決

選挙区間の「1票の格差」が最大で8倍だった今年7月の参院選を通じて弁護士グループが選舉無効訴訟で高松高裁(吉田肇審理官)は7月選挙区の区割りを「合憲と判断し、四国の3選挙区の原告の請求を退けた。全国14の高裁・高級裁判所に提起された訴訟のうち、審査の結果の判決で、広島高裁は支部と名古屋高裁支部はいずれも違憲状態としており、判断がまだ分かれなどとした。

7月の参院選で、香川選挙区の介氏、愛媛選挙区は山本順二氏がいきなり敗れ、投票率の不均衡は看過し得ない課題と指摘された。

【特集解説】  
それが当然、議員一人当選選挙区は中西順二氏三氏いずれも自民党がそ

りの有権者数が最少の福井選挙区との格差は、それぞれ27倍、26倍、1・81倍だった。地元の候補者がいないかった高知県では投票率が史上最低を記録した。

投票個数の平等に反していけるだけではないのが、最高裁判が求めた都道府県単位にこだわらない割りになってしまっていな

い」と主張。被告の選管側は、「最大格差が50倍だった2010年の参院選と比べ、投票率は大幅縮小され、投票権価値は過剰の問題など」と反論していた。

裁判で争はれていた憲法の選挙無効は認めなかつたが、都道府県を選挙区単位ごとに複数方式を改めるなど、選ぶかな意識が必要だと指摘。これを受けて、国会は15月の公職選挙法改正案を提出を設けて、全国庭を「1票10歳」した。この対応は最大格差は3・08倍縮小した。

せんしゅつ あらた ゆうげんしゅくす ふくすう けん  
を選出する方法がとられていたのを改め、有権者数の少ない複数の県をまとめ1つ

の選挙区にして「一票の格差」を減らそうとしたのだ。しかし、それでも「3.08倍」

の「一票の格差」が生じていた。そこで、弁護士たちがこの「一票の格差」は違憲

（けんぽう ほじょう ほう もど びょうどう いはん せんきょ そしゅう お  
憲法が保証する「平等」に違反する選挙）だと訴訟を全国で起こした。

この訴訟に対する高等裁判所の判断は「違憲状態」とする判決と、「合憲」とす

る判決に分かれた。原告の弁護士たちは最高裁判所に上告したので、今後の舞台は

最高裁判所になる。最高裁判所がどのような判断をするのか注目しておきたい。

2016年(平成28年)10月15日(土)

毎日新聞

義士グループが選挙無効を求めた訴訟で、広島高裁は14日、選挙区の区割りについて「違憲状態」と判断した。格差是正のため都道府県単位の選挙区を統合する「合区」によって初の司法判断だったが、松本清隆裁判長は「選挙投票権の不平等状態が残っている」と指摘。公職選挙法の改正で格差が一定程度縮小したことから、「国会の裁量権の限界を逸脱しているとはいえない」として請求を棄却した。

### 無効請求は棄却

弁護士グループが全国14

の都道府県部で起きた

一審の訴訟では初の判

決で、原告側は即口走し

た。判決は、過去の最高裁判

断を受け、国会に投票権

の不平等を是正する取り

組みが求められてきたと指

摘。「都道府県単位と子

父の組みを強力推進する考

え方を基に最小限の合区

にとどめたため、法を超える格差を残したこと。一方で、公職選挙法の改正は現行制度の問題を指摘した。国会は2015年の公職

選挙区間の「一票の格差」が最大3.08倍だった年7月の参院選を巡って弁護士グループが選挙無効を求めた訴訟で、広島高裁は14日、選挙区の区割りについて「違憲状態」と判断した。格差是正のため都道府県単位の選挙区を統合する「合区」によって初の司法判断だったが、松本清隆裁判長は「選挙投票権の不平等状態が残っている」と指摘。公職選挙法の改正で格差が一定程度縮小したことから、「国会の裁量権の限界を逸脱しているとはいえない」として請求を棄却した。

(2、27面に関連記事 25面に判決説明)

## 7月参院選 1票の格差

高裁岡山支部

に抜本的に見直すこと。

に

判決は国会の「うつた措

置を」を評価し、「格差是

正のあり方として相

当性をいたとまでは言え

ない」として違憲ではない

と判断した。

今夏の参院選の最大格差

は、議員一人当たりの有権

者数を

超過

した。

岡山は3.08倍だった。岡



「最高裁判決」と記した紙を掲げ、報道陣の取材に応じる原告側の弁護士グループ=岡山市北区で14日午後4時15分、森脇道子撮影

この新聞記事は、「なんでもやねん」の紙面に合わせるために、レイアウトをし直しています。